

Beauvaisis

En toute confiance



Audio



BIENVENUE

Situé à une heure de Paris et connecté aux grandes villes européennes grâce à son aéroport, le Beauvaisis est à même de vous faire vivre des escapades riches en sensations et en émotions. Doté d'un patrimoine historique et naturel remarquable.

Beauvais, ville d'art et d'histoire

Depuis 2012, Beauvais est fière d'arbore le prestigieux label « Ville d'art et d'histoire ». Décernée par le ministère de la Culture, cette distinction d'excellence valorise à la fois la richesse de notre patrimoine tout en récompensant la qualité des actions de sensibilisation autour de l'histoire de Beauvais et de son architecture.

Ville deux fois millénaire au centre de laquelle se dresse la cathédrale au chœur gothique le plus haut du monde, ville riche de savoir-faire perpétuant plusieurs millénaires de tradition céramique et accueillant depuis plus de 350 ans une manufacture de tapisserie, ville deux fois primée « fleur d'or » pour ses jardins, Beauvais possède un patrimoine d'une grande variété qu'il soit bâti, immatériel ou naturel. Outre ses Monuments historiques, la ville regorge également de détails architecturaux que le visiteur peut observer tout au long de ses promenades.

Grâce aux actions menées dans le cadre du label « Ville d'art et d'histoire », ce patrimoine est rendu accessible au plus

grand nombre par l'organisation de visites guidées, de médiation pour le jeune public, d'expositions, de publications ou encore de parcours de visite.

LE PATRIMOINE

LA CATHÉDRALE SAINT-PIERRE

La cathédrale Saint-Pierre domine la ville de Beauvais par ses dimensions prodigieuses : son chœur gothique du 13^e siècle, haut de 48 m, est le plus haut de l'histoire. Si elle avait été achevée, la cathédrale de Beauvais serait assurément l'un des plus grands édifices gothiques du monde mais l'audace de ses bâtisseurs empêcha la construction de sa nef. Conséquence unique : à Beauvais, deux cathédrales se côtoient encore, l'ancienne cathédrale dite « la Basse Œuvre » offre un témoignage précieux de l'architecture de l'an 1000. La Picardie est le seul lieu où l'on a sept

cathédrales du 13^e siècle dans un rayon de 100 km : la cathédrale Saint-Pierre de Beauvais s'inscrit ainsi dans un circuit thématique « la route des cathédrales » avec Noyon, Laon, Senlis, Soissons, St-Quentin et Amiens.

LES HORLOGES DE LA CATHÉDRALE

Imposante du haut de ses 12 mètres, l'horloge astronomique d'Auguste-Lucien Vérité impressionne par la richesse des informations qu'elle présente : saisons, marées, éclipses...

Récemment restauré, ce chef-d'œuvre du 19e siècle prend vie plusieurs fois par jour, laissant s'animer 68 automates dans une synchronisation parfaite.

Autre trésor au sein de la cathédrale, l'horloge médiévale du 14e siècle : il s'agit de l'une des plus anciennes horloges à carillon en fonctionnement.

Pour découvrir l'histoire de cette horloge et de la cathédrale en famille, des audioguides

sont proposés à la location en 5 langues au kiosque d'accueil. (Pas de visite pendant les offices religieux)

L'ÉGLISE SAINT-ÉTIENNE

Exemple remarquable de transition entre l'art roman et l'art gothique, l'église Saint-Étienne témoigne du grand nombre d'églises qui jalonnaient le cœur historique de Beauvais au Moyen-Age, qualifiée alors de « ville sonnante ». Elle renferme toujours un ensemble de verrières réalisées au 16^e siècle par la famille Le Prince, dynastie de maîtres-verriers beauvaisiens réputés à la Renaissance. L'Arbre de Jessé, vitrail le plus célèbre de l'église, illumine cet ensemble par l'éclat de ses couleurs. (Pas de visite pendant les offices religieux)

MUDO-MUSÉE DE L'OISE

Le MUDO-Musée de l'Oise est installé dans le palais des évêques-comtes de Beauvais.

Dès l'entrée, passé l'accueil de l'impressionnante porterie édiflée au 14e siècle, découvrez les jardins et le palais de la Renaissance, qui abrite les collections du musée. Riche de près de 1000 peintures, le MUDO présente notamment des œuvres du 19e siècle mais aussi des œuvres sorties de réserve, permettant d'admirer des paysages, portraits, scènes de genre, scènes historiques ou encore natures mortes.

LE QUADRILATÈRE

Le Quadrilatère – une architecture emblématique du Modernisme !

Le Quadrilatère propose une programmation d'expositions temporaires qui établissent un lien entre art et architecture à travers l'histoire jusqu'aux expérimentations les plus contemporaines. Prenant place dans une architecture remarquable du 20e siècle construite au-dessus du forum Romain par l'architecte André Hermant, le Quadrilatère invite à vivre l'art contemporain dans un parcours qui intègre une tour de l'enceinte antique, des vestiges archéologiques et révèle des points de vue uniques sur la cathédrale et la ville.

MALADRERIE SAINT-LAZARE

Exemple quasi-unique en France de l'architecture hospitalière des 12^e et 13^e siècles, la Maladrerie Saint-Lazare se dévoile au public. Unique en son genre par la richesse de son bâti, ce joyau du patrimoine a gardé ses trois parties distinctes : au nord la ferme, au centre le logis et la chapelle romane et au sud l'enclos des malades. Dès le printemps, les visiteurs peuvent également flâner dans les allées du jardin d'inspiration médiévale. Pour compléter de manière ludique votre découverte des lieux, demandez la balade Sonopluie. Cette découverte sonore sous parapluie connecté est réalisée sur le terrain grâce aux témoignages d'historiens et d'habitants.

CHÂTEAU DE TROISSEREUX

Bienvenue dans un château des 15^e et 16^e siècles, meublé, dont l'histoire vous surprendra. La visite guidée est conduite par les propriétaires. En effet, Troissereux a une histoire bimillénaire et le château a en lui-même une architecture très particulière. Il possède une tour alchimique, qui est en même temps une tour du temps, dans laquelle se trouvait une horloge médiévale, aujourd'hui exposée dans la chapelle. L'architecture de la tour est-elle même surprenante : ronde à la base, elle est surmontée d'un espace carré puis d'un espace triangulaire.

BALADE BUCOLIQUE AU JARDIN

JARDIN D'INSPIRATION

MÉDIÉVALE DE LA MALADRERIE

Ce jardin bien que d'inspiration médiévale est une création contemporaine des services de la Communauté d'agglomération du Beauvaisis. Il a été implanté en 2009 à la Maladrerie Saint-Lazare, une ancienne léproserie du 13^e siècle. C'est un jardin clos, structuré par des haies de charmilles et de hêtres. Lieu propice à la détente et à la méditation, il invite à la flânerie comme à la découverte en offrant au visiteur un aperçu des différents types de jardins et de cultures qui existaient au Moyen-Âge. Il comprend plusieurs espaces thématiques : les jardins

contemplatifs de Marie et du cloître, le jardin des simples, celui des plantes potagères, des céréales, des petits fruits et de la vigne.

PARC DU CHÂTEAU DE TROISSEREUX

Dessiné par Bernard Palissy au 16^e siècle, il conserve des arbres de l'époque, platanes d'orient, classés arbres remarquables de France. Le parc a été dessiné pour assécher les marais autour du château. Aujourd'hui encore en cas de fortes pluies, le château et le parc restent les seuls endroits non inondés du village. Le parc dispose aussi de cyprès chauves ramenés des Amériques par le Marquis de Lafayette au 18^e siècle lors de son expédition avec l'Hermione.

JARDIN DU PEINTRE

ANDRÉ VAN BEEK

À dix minutes en voiture de Beauvais, ne manquez pas le jardin du peintre André Van Beek à Saint-Paul. Véritable palette à ciel ouvert, le peintre y puise ici toute son inspiration entre dahlias, nénuphars et hortensias. Ici tout est calme, tranquillité et volupté, vous serez transportés de massifs de fleurs en bassins de nénuphars, avec toujours le même émerveillement pour les yeux. Pour finir en beauté, faites un détour par l'atelier.

JARDIN DU BRULE

Situé à Herchies le jardin du Brule est un havre de paix en bord de rivière. L'eau y est omniprésente alternant ruisseau, cascade et étang pour le plaisir des visiteurs. Découvrez une végétation abondante entremêlée d'hortensias, d'asters, de dahlias sans oublier les roses et vivaces qui ornent le potager et ses 250 variétés de tomates. Pour finir la visite, le petit vignoble vous emmène tranquillement sur la berge de la rivière « Le Thérain » où sont plantés des pommiers à cidre nous rappelant notre belle Picardie.

TRADITION ET SAVOIR - FAIRE

MANUFACTURE NATIONALE DE LA TAPISSERIE

Fondée en 1664 par Colbert, la Manufacture de tapisserie de Beauvais est créée sous le règne de Louis XIV comme les célèbres manufactures des Gobelins et d'Aubusson. Aujourd'hui installée dans les anciens abattoirs municipaux du 19^e siècle, elle perpétue toujours les savoir-faire anciens dont la technique de la basse-lisse qui fait la spécificité des tapisseries de Beauvais. Comme aux 17^e et 18^e siècles avec Charles Lebrun ou François Boucher, les auteurs des cartons sont aujourd'hui les grands artistes du 21^e siècle.

MUSÉE DE L'AVIATION

1 000 m² de surface, 1 000 objets authentiques, 1 600 photographies et documents : le musée de l'aviation de Warluis témoigne avec passion de l'histoire aéronautique mais surtout raconte les aviateurs au cœur de la tragédie de la Seconde Guerre mondiale.

Régulièrement, de nouvelles pièces viennent enrichir une collection unique en France qui retrace une partie de l'histoire du territoire.

TRAIN À VAPEUR DU BEAUVAISIS

Depuis 5 ans, les bénévoles du Musée des tramways à vapeur et des chemins de fer secondaires français ont défriché près de 4 km de plateforme de chemin de fer, démonté et reposé la voie ferrée, dont 3,2 km sont ouverts au public. C'est là qu'évolue « le train à vapeur du Beauvaisis », rames classées Monument Historique. Possibilité de réserver un train.

LE BEAUVAISIS,

TERRE DE CERAMIQUE

Le Beauvaisis est réputé pour ses céramiques de grande qualité. Au 14^e siècle, le grès est mis au point à quelques kilomètres de Beauvais, à Saint-Germain-la-Poterie. Les productions en « terre de Beauvais » étaient alors destinées aux cours royales européennes, notamment les célèbres « Plats de la passion » produits à Savignies. À l'ère industrielle, le Beauvaisis reste un centre potier majeur avec l'implantation de manufactures de briques, de tuiles mais aussi de céramiques artistiques, comme les Gréber dont les œuvres ornent toujours les rues de

Beauvais. Leur chef-d'œuvre est sans conteste l'édifice qui porte leur nom, la Maison Gréber au 63 rue de Calais, dernier vestige de leur manufacture. Réalisé en 1911, le décor de sa façade avait une vocation publicitaire et présentait l'ensemble des produits qui y étaient fabriqués, comme c'est le cas également à Auneuil, avec la Manufacture de carreaux de pavement Boulenger, encore visible aujourd'hui.

Certains potiers ouvrent leurs portes demandez leurs coordonnées à nos conseillers.

LOISIRS

PARC SAINT PAUL

Niché dans un parc en pleine nature, Parc Saint Paul vous accueille pour une journée de détente et d'amusement. 44 attractions du parc conçues pour être accessibles au plus grand nombre, petits et grands. Découvrez également nos deux spectacles et laissez nos artistes vous emporter dans leur monde le temps d'une représentation. À l'intérieur du parc, vous trouverez de nombreuses aires de pique-nique, des espaces de verdure et un plan d'eau de 3 hectares. Parc Saint Paul dispose de 5 restaurants salé/sucré dont un buffet à volonté ouvert tous les jours pour satisfaire les appétits des plus

gourmands. Parc Saint Paul propose aussi différents services pour le confort de chacun. Location de poussettes, micro-ondes, tables à langer, sorties temporaires autorisées, parking gratuit....

PARC SAINT-LÉGER

PARC ANIMALIER

Plus de 150 animaux et 60 espèces sauvages et domestiques sont à découvrir lors de votre visite sur 8 hectares de verdure. 3 spectacles éducatifs et pédagogiques. De nombreuses activités incluses dans le prix d'entrée attendent petits et grands : le Ch'Ti Acrobate un parcours d'aventures ludique à la découverte de l'accrobranche ainsi que mini-golf, pédalo, jeux gonflables. L'espace mini-ferme où vous pourrez approcher et caresser les chèvres, poneys et autres animaux de la ferme.

SPEEDPARK

En un seul site une palette d'activités diversifiées et complémentaires. Une piste de karting indoor avec pont et tunnel pour adulte et enfant à partir de 7 ans ; 24 pistes de bowling équipés de bumper, à partir de 3 ans ; un lasergame ; 15 billards et un espace dédié aux jeux vidéo et arcades.

CARIWOOD

Parc de loisirs multi-activités. Accrobranche avec 12 parcours de hauteur et de difficultés croissantes et avec plus de 160 ateliers. Prévoir 4h pour faire tous les parcours. Paintball de 4000m² avec 3 terrains et 3 ambiances différentes. Accessible dès 8 ans avec des lanceurs adaptés. Investi'game, jeu

d'exploration et de résolution d'énigmes en pleine nature accessible à partir de 8 ans.

AQUASPACE

Complexe aquatique dernière génération, l'Aquaspace propose une zone sportive avec fosse de plongée, une zone ludique avec bassin de 295 m², une pataugeoire et un toboggan, une zone balnéo de remise en forme et des espaces extérieurs avec plage et pelouse.

PLAN D'EAU DU CANADA

Base de loisirs de 45ha verdoyants, labellisée Tourisme et Handicap, le plan d'eau du Canada à Beauvais est un lieu incontournable pendant les beaux jours. Le

sport et les loisirs y sont à l'honneur :
baignade, pêche, promenade, stand-up
paddle, kayak, location de rosalies,
accrobranche et bien d'autres activités.

PROFITEZ DE LA NATURE

RANDONNÉE

Des chemins vallonnés, des forêts paisibles ou des voies vertes aménagées. L'Office de Tourisme vous propose des sentiers balisés entre plaines et forêts à la découverte du patrimoine et de la nature.

Sites VTT labellisés Fédération Française de Cyclisme. Notre territoire compte 2 points de départ possibles : le plan d'eau du Canada, base de loisirs aménagée à Beauvais ou la Neuville-en-Hez et la forêt de Hez-Froidmont. Ils proposent 30 parcours répartis en 4 niveaux de difficultés pour un total de 576 kilomètres de circuits VTT.

ESPACES ET MILIEUX NATURELS

Forêts, marais, étangs, cavités... nos paysages exceptionnels sont le résultat de sites naturels préservés. Les sites Natura 2000 constituent un réseau européen d'espaces protégés pour leur biodiversité tels que le massif de Hez-Froidmont, le mont César, le massif forestier du Haut Bray de l'Oise et la cavité de Larris-Millet à Saint-Martin-le-Noëud.

03 BIENVENUE

06 LE PATRIMOINE LA CATHÉDRALE SAINT-PIERRE

08 LES HORLOGES DE LA CATHÉDRALE

10 L'ÉGLISE SAINT-ÉTIENNE

11 MUDO-MUSÉE DE L'OISE

12 LE QUADRILATÈRE

13 MALADRERIE SAINT-LAZARE

14 CHÂTEAU DE TROISSEREUX

15 BALADE BUCOLIQUE AU JARDIN

JARDIN D'INSPIRATION MÉDIÉVALE DE LA
MALADRERIE

17 PARC DU CHÂTEAU DE TROISSEREUX

18 JARDIN DU PEINTRE ANDRÉ VAN BEEK

19 JARDIN DU BRULE

20 TRADITION ET SAVOIR - FAIRE

MANUFACTURE NATIONALE DE LA TAPISSERIE

- 21 MUSÉE DE L'AVIATION
- 22 TRAIN À VAPEUR DU BEAUVAISIS
- 23 LE BEAUVAISIS, TERRE DE CERAMIQUE
- 25 LOISIRS PARC SAINT PAUL
- 27 PARC SAINT-LÉGER PARC ANIMALIER
- 28 SPEEDPARK
- 28 CARIWOOD
- 29 AQUASPACE
- 29 PLAN D'EAU DU CANADA
- 31 PROFITEZ DE LA NATURE RANDONNÉE
- 32 ESPACES ET MILIEUX NATURELS
- 36 NOUS CONTACTEZ

**Office de tourisme
de l'agglomération de Beauvais**

1, rue Beauregard - 60000 Beauvais

Tél. : 03 44 15 30 30

www.visitbeauvais.fr